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REUNIÃO ORDINÁRIA – 14/09/2023 

Aos quatorze dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, na sala 

de reuniões do CRAS Monte Alegre, aconteceu a reunião ordinária do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher (CMDM). A reunião iniciou com a Presidente 

Bruna Luana Souza Javorski dando as boas-vindas às presentes, agradecendo 

a participação de Miriam Cortez Carneiro e Kely Cristina Dias Nocera 

(representantes da Comissão das Mulheres Advogadas da OAB/PR), bem como, 

de Cleverson Silva dos Santos (Secretário Municipal de Assistência Social). Na 

sequência, apresentou a pauta da reunião, sendo: apresentação das ações da 

Campanha Agosto Lilás; apresentação da participação na Caravana Paraná 

Unido pelas Mulheres; definição de calendário anual de lutas pelo direito das 

mulheres; ações para a Campanha Outubro Rosa em parceria com a OAB/PR. 

Sobre a Campanha Agosto Lilás, Bruna realizou uma apresentação expondo 

informações e fotos de todas as ações realizadas: planejamento; definição de 

roteiro; blitz na Avenida Horácio Klabin; rodas de conversa com as servidoras, 

em instituições não-governamentais e nos grupos de PAIF, PAEFI e Academia 

da Saúde; participação em eventos (Semana da Família e Projeto Brincar); 

participação em programa de rádio e outros meios de comunicação; apoio para 

instituições privadas (Hospital Moura, Hotel Solievo e Braspine); divulgação de 

todas as ações no site da Prefeitura Municipal de Telêmaco Borba; publicações 

no Instagram; apresentação da Orquestra Ladies Ensemble; decoração do 

Centro Cultural Eloah Martins Quadrado e da SEMOP; participação na Caravana 

Paraná Unido pelas Mulheres. A presidente Bruna ressaltou e agradeceu pela 

dedicação de todas as conselheiras, tanto no processo de planejamento, 

definição de ações e execução da campanha. Nesse momento, outras 

conselheiras também se manifestaram destacando que nunca antes havia sido 

realizada uma campanha dessa proporção e que acreditam que o objetivo foi 

atingido, visto os relatos obtidos durante as rodas de conversa. Sobre a roda de 

conversa da Associação Educacional Fanuel Guarda Mirim, a conselheira Thais 

Cristina Almeida Siqueira relatou que foi abordada por adolescentes que 

solicitaram palestras sobre violência contra a mulher nas escolas, sobre isso, 

sugeriu-se parceria com o Núcleo Regional de Educação para ações futuras. O 

secretário Cleverson pontuou que o CMDM tem sido motivação também para 



outros conselhos e que os demais secretários municipais aprovaram a iniciativa 

de envolver as servidoras nas ações de sensibilização. Neste interim, Bruna 

pontuou a necessidade de continuidade das ações, buscando elencar dentro de 

cada secretaria uma mulher de referência para acolher servidoras que 

necessitem de apoio.  Dando continuidade, Flávia Bueno da Luz realizou 

apresentação sobre a participação na Caravana Paraná Unido pelas Mulheres, 

o qual contou com a participação também de Thais, Jacqueline Lemes Prestes 

e duas servidoras da Secretaria Municipal de Cultura, Esporte e Recreação 

(SMCER). Citou que o evento foi realizado no dia 02/08/2023, por iniciativa da 

Secretaria da Mulher, Igualdade Racial e Pessoa Idosa (SEMIDI-PR), no 

município de Ponta Grossa, sendo a 10ª Edição no Paraná. Apresentou que no 

período da manhã houve a formação da mesa com diversas autoridades do 

estado, expondo que nela estavam mulheres que ocupam posição de destaque 

e liderança, como Prefeitas, Deputadas, Juízas, Delegadas, Capitãs, entre 

outras; no período da tarde houveram apresentações mais técnicas sobre dados 

de violência nos municípios da Regional de Ponta Grossa (os quais foram 

replicados na reunião do conselho) e relatos de boas práticas dos municípios de 

Ponta Grossa e Guarapuava. Dando continuidade, Bruna expôs sobre a 

necessidade de o conselho elaborar um calendário de lutas, para que hajam 

campanhas e publicações nas redes sociais de maneira contínua. Sugeriu que 

o calendário seja elaborado pela Comissão Interna de Comunicação Social o 

que foi aceito pelas participantes. Como último assunto da pauta, a presidente 

apresentou sobre a Campanha Outubro Rosa, de prevenção do câncer de 

mama, em parceira com a Secretaria Municipal de Saúde e Comissão das 

Mulheres Advogadas da OAB/PR. A membra e Chefe de Divisão de Saúde 

Pública, Marlise Marcondes Lopes destacou a importância de todos os 

envolvidos seguirem as normativas e orientações do Sistema Único de Saúde 

(SUS) a fim de atingir o público-alvo de maneira efetiva. A representante da 

OAB/PR destacou que poderão integrar as ações, principalmente no tocante aos 

direitos das mulheres no que concerne a esta questão. Ficou definido que todas 

as envolvidas marcarão nova reunião para planejamento da campanha. Marlise 

citou ainda a necessidade de parceria para incentivar a vacina do HPV 

(Papilomavírus Humano), a qual pode ser realizada conjuntamente com as 

escolas e Serviços de Convivência e Fortalecimento de Vínculos (SCFV). 



Durante a reunião, participantes destacaram novamente a dificuldade em alguns 

serviços da rede, mais especificamente no atendimento da Delegacia de Polícia. 

Citaram que por não ter uma delegacia especializada, muitas vezes as mulheres 

são ouvidas, ainda que inicialmente, na presença de outros usuários e são 

atendidas por profissionais que não possuem capacitação específica. Marlise 

apresentou uma dificuldade encontrada pelas equipes de saúde ao encaminhar 

uma usuária para registro de Boletim de Ocorrência, após ser vítima de violência. 

Acordou-se que a secretaria encaminhe ofício ao CMDM para que o colegiado 

solicite esclarecimentos. Ainda sobre a delegacia, discutiu-se a necessidade de 

que o município disponha de atendimento especializado para a violência contra 

a mulher. Neste sentido, Cleverson comentou que já aconteceram algumas 

tratativas para a implantação de uma Delegacia Cidadã, onde os atendimentos 

ocorrem por “temática”. Novamente se destacou a necessidade de definição de 

fluxos de atendimento e da formação de todos os atores da rede, trabalho que 

pode ser desenvolvido em conjunto com a Comissão Intersetorial de 

Enfrentamento à Violência Intrafamiliar (CIEVI). Bruna sugeriu ainda a definição 

de reunião com o Delgado, a fim de discutir sobre as problemáticas existentes e 

pensar em estratégias, destacando que o conselho também possui caráter de 

monitoramento e fiscalização. Sobre capacitações, Marlise citou que há a 

previsão de uma formação organizada pela 21ª Regional de Saúde que abordará 

“violência sexual”. Por fim, houve a divulgação o Workshop sobre Cuidados da 

Saúde Mental da Mulher, com o Médico Psiquiatra André Alcântara, no dia 

19/09/2023, às 19:30, na sede da OAB/PR, sendo um evento aberto ao público, 

bem como, sobre a III Conferência Estadual das Mulheres Advogadas da OAB 

Paraná. Sobre este último evento, Miriam expôs que não aberto apenas para 

advogadas, mas para todas as profissionais da área, sendo definido então que 

Roberta de Paula Ferreira e Jacqueline Aparecida Lemes Prestes participarão 

representando o CMDM. Finalizando os assuntos definidos na programação e 

não tendo nada mais a tratar, eu Flávia Bueno da Luz lavrei a presente ata, que 

se aprovada, seguirá assinada por mim e pelos/as demais presentes. 

 

   


